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УЧИТЕЛЬ С БОЛЬШОЙ БУКВЫ 

К 85-летию М.Е. Тригубенко 

 

22 февраля 2018 г. исполнилось 85 лет Марине Евгеньевне Тригубенко, известному 

российскому экономисту. М.Е. Тригубенко воспитала огромное количество специалистов по 

странам Восточной Азии, в том числе и по Вьетнаму, создала школу молодых ученых-

востоковедов. Она автор более 250 печатных работ, включая 4 монографии, изданных 

в России, КНДР, РК, Вьетнаме, Китае, Монголии на русском, английском, немецком, 

корейском языках. Награждена орденом Трудового Красного Знамени, вьетнамским орденом 

Дружбы, многими медалями. 

По просьбе редакции журнала «Вьетнамские исследования» Марина Евгеньевна 

поделилась своими воспоминаниями. 

«В 1956 г. я с отличием окончила корейское отделение кафедры зарубежной экономики 

экономического факультета МГУ им. Ломоносова и была принята на должность младшего 

научного сотрудника в Институт экономики АН СССР. Тогда этот институт был расположен 

по адресу Волхонка, 14, рядом с Пушкинским музеем, и занимал всего один четвёртый этаж, 

соседствуя с Институтом философии. 

Мой сектор тогда назывался Сектор стран народной демократии, в который пришли 

окончившие московские ВУЗы специалисты по Китаю, Северной Корее, ГДР, Румынии, 

Болгарии, Чехословакии — по одному сотруднику на каждую страну. Я была зачислена 

в сектор строгим начальником Козиком, но только при условии, что за оставшиеся три 

месяца до 1957 г. напишу два солидных труда по Северной Корее и Монголии. 
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Я все три месяца по 12 часов в день сидела в Ленинской библиотеке, но задание 

выполнила, что потрясло моего завсектором Козика. А две книги по Корее и Монголии, 

напечатанные на машинке, ещё долго хранились в архиве Ленинки.  

Затем моя одиссея странствий по разным адресам с разными названиями Института 

(ИЭМСС, ИМЭПИ и снова Институт экономики, но уже РАН) закончилась на Нахимовском 

проспекте, 32. 

С Вьетнамом я впервые столкнулась после назначения на должность заведующим 

сектором социалистических стран Азии и Кубы, куда пришли выдающиеся, по моему 

мнению, специалисты по Вьетнаму: Женя Богатова, Володя Мазырин, Коля Макаров, а также 

Саша Агагусейнов (позднее он служил на военно-морской базе Камрань во Вьетнаме), Яша 

Пивоваров, Серёжа Илларионов, Серёжа Тимошенко, Серёжа Малыгин. 

В российский состав вьетнамистов позднее вошли пять граждан Вьетнама, среди 

которых был отличный специалист из Госплана СРВ Хо Куок Ви. Он много печатался 

в наших научных сборниках и выступал на организованных симпозиумах, в которых 

участвовали учёные Вьетнама и мои ребята. 

В начальный период вьетнамской перестройки под брендом «дой мой» (обновление), 

к которой присматривались Лаос и Камбоджа, возникла идея об организации в Институте 

экономики мировой соцсистемы (ИЭМСС) временного международного коллектива учёных 

и специалистов по странам Индокитая. В него вошли, кроме учёных, государственные 

хозяйственные деятели Вьетнама, Лаоса и Камбоджи. Работа и встречи учёных попеременно 

в Москве, Ханое, Вьентьяне и Пномпене продолжались с 1988 по 1989 гг. Результатом 

деятельности временного научного коллектива стал доклад «Стратегия стран Индокитая при 

переходе к социализму». В немецком журнале Südostasien (№3 за 1989 г.) в разделе 

«Социализм в Азиатско-Тихоокеанском регионе» по докладу временного научного 

коллектива была опубликована моя статья «Новые пути развития «азиатского социализма» 

и проблемы сотрудничества социалистических стран с другими странами региона». 

Сектор социалистических стран Азии и Кубы становился всё более популярен 

в научных кругах соцстран Азии и Кубы. Постоянно проводились научные симпозиумы. По 

Кубе также был подготовлен доклад, который был оценён не только на острове, но и во 

Франции.  

Но главным направлением был всё-таки Вьетнам. В 1980 и 1982 гг. вместе 

с Дальневосточным научным центром мы организовали с участием академика Н.А. Шило две 

российско-вьетнамские научные конференции: в Хабаровске, затем в Хошимине. Были 

зачитаны доклады учёных, хозяйственных руководителей и губернаторов дальневосточных 

краёв и областей, на основе которых были представлены конкретные предложения  

о сотрудничестве для планово-директивных органов СССР и Вьетнама. 

В 1982 г. нашу делегацию в Хошимине встречал вице-мэр Фам Ван Кхай, который 

председательствовал на конференции, где круг предложений был дополнен с вьетнамской 

стороны. 

Третья важная встреча с учёными и хозяйственными руководителями Вьетнама меня 

и моих сотрудников, но уже работающих под новым названием Института (ИМЭПИ РАН) 

и нашего подразделения (Центра азиатских исследований), прошла в 2004–2006 гг. 

Инициативу проявила Вьетнамская академия общественных наук (ВАОН), и был 

сформирован коллектив учёных из ИМЭПИ с российской стороны и НИИ ВАОН. Нас 
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курировал вице-президент РАН академик А.Д. Некипелов. Результатом совместных встреч, 

конференций и диспутов стало научное исследование «Россия–Вьетнам–АСЕАН: сближение 

и перспективы сотрудничества», которое было направлено в высокие адреса. 

После установления контактов с вьетнамскими научными центрами (Комитетом 

общественных наук, затем с ВАОН) учиться в нашу аспирантуру приехало много 

вьетнамцев. Под моим научным руководством защитили кандидатские диссертации 

42 соискателя, у двоих докторантов я была консультантом. Многие из моих бывших 

вьетнамских учеников заняли высокие посты и должности во Вьетнаме. 

Во Вьетнам я попала первый раз в январе 1976 г. по приглашению председателя 

Комитета общественных наук профессора Чан Фыонга, и он сразу добился, чтобы мне и Яше 

Пивоварову демократическое правительство Юга разрешило выехать в Хошимин. До нас 

в Хошимине после освобождения были только посол Борис Николаевич Чаплин и советская 

военная делегация. 

В 1976 г. в Хошимине было спокойно, много товаров и особенно книжных базаров, 

которые жадно обследовал Яша. Постоянно в целях защиты в случае провокаций нас 

сопровождал военный патруль. Удалось встретиться с вьетнамскими учёными из Хошимина, 

правда, впоследствии эмигрировавшими, посетить театр, где тогда блистала прима-

красавица Тхань Нга. 

С 2015 г. Центр российской стратегии в Азии, влившийся в Институт экономики, 

возглавил мой ученик и друг профессор Георгий Давидович Толорая, и вместе со 

специалистами из других секторов ИЭ РАН мы заканчиваем трёхлетнюю работу 

«Имплементация и ожидаемые эффекты сотрудничества Вьетнама в Зоне свободной 

торговли «ЕАЭС–СРВ». 

Я надеюсь, что в очень больших успехах Вьетнама есть и мой скромный вклад, а для 

меня главное в том, что во Вьетнаме я встретила очень отзывчивых и добрых людей — 

главное богатство этой прекрасной страны!» 

Редакция и редколлегия журнала «Вьетнамские исследования» поздравляет Марину 

Евгеньевну с юбилеем, желает ей здоровья, энергии, новых научных открытий, новых 

учеников и последователей! 


